

Agroforesterie : l'heure de former les formateurs



L'agroforesterie gersoise bénéficie de près de 30 ans de recherches et d'expérimentations locales, comme ici à la Ferme en Coton./ Photo DDM MC

L'agroforesterie a le vent en poupe, et le Gers est très bien placé dans ce nouveau domaine de l'agronomie. Arbres et Paysages ouvre un centre de formation à Auch.

Arbre et Paysage s'occupe d'agroforesterie depuis près de 30 ans. Une compétence reconnue et pas seulement au niveau français : lors des Rencontres Européennes de l'Agroforesterie, qui ont en fait dépassé de loin les frontières de l'Europe, des représentants de tous les continents sont venus dans le Gers, pour constater de visu les avancées de la recherche et de l'expérimentation. Car pour Alain Canet, «le Gers est le plus grand laboratoire à ciel ouvert d'Europe».

L'idée de mettre en place un centre permanent de formation professionnelle a vu le jour. C'est à Auch, dans les locaux d'Arbre et Paysage au conseil départemental, qu'il a son siège. «Nous avons une expertise que nous voulons partager. Actuellement nous avons chaque semaine des visites d'élèves de l'enseignement agricole, mais le but est désormais de former les formateurs.» Arbres et Paysages reçoit beaucoup de demandes dans ce sens. «On prend de plus en plus conscience du fait que l'agroforesterie est une nouvelle donne de l'agronomie : il y a le versant agricole, mais aussi environnemental, social, la gestion de l'eau, du territoire... Au point d'inspirer aujourd'hui un Plan National de Développement de l'Agroforesterie.» Cibles privilégiées, les cadres des collectivités, des agences ou des coopératives, etc. «À Auch, nous avons d'excellents spécialistes, ceux qui font des recherches dans ce domaine depuis 30 ans. Ils sont formés et opérationnels pour enseigner. Et de l'autre côté nous avons des agriculteurs qui ont expérimenté, qui appliquent et font remonter les résultats.» Le centre se veut une courroie de transmission du savoir acquis, pour diffuser «une culture de l'agroforesterie». Ceux qui seront formés à Auch, deviendront des amplificateurs.

Le centre doit fonctionner avec «les crédits de la formation professionnelle, c'est une suite logique d'une évolution dans les postes concernés. Ce sont des cadres en charge de décision ou d'expertise, le public des agriculteurs n'est pas concerné par ces formations». La première session est déjà programmée en mars 2017. «Selon la demande, ces formations suivront un rythme mensuel ou plus.»